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Гатчинский Дворец молодёжи  
принимал у себя акцию «Кру-
говорот вещей в народе». Преж- 
де чем попасть в зал с новогод- 
ними экологическими чудеса- 
ми, гости успевали восхитить- 
ся ёлкой у входа в ГДМ, кото- 
рая украшена самодельными  
игрушками. А увидев ёлку из  
пластиковых зелёных бутылок  
у входной зоны в эколокацию, 
посетители «Круговорота» по- 
нимали, что эковолшебство уже  
началось.
Под потолком зала развешены  
бумажные флажки, ёлочки и 
серпантин, как в советском эко- 
логическом детстве (кстати, 
рождённые в СССР и не дога- 
дывались, что жили почти в эко- 
логическом раю), в углу искус- 
ственная ёлка. Настроение, как  
и положено, у всех приподнято- 
праздничное.
Инга Тюкавина в нарядном лю- 
рексовом платье проводит бес- 
проигрышную лотерею. Поки- 
дающим зал предлагают выта- 
щить бумажку, на которой с од- 
ной стороны написана полез- 
ная экологическая рекомен- 
дация, например: «Выходя из 
комнаты, гаси свет». А на дру-
гой стороне — название полез-

КРУГОВОРОТ ИДЕЙ И ВЕЩЕЙ
Найти нарядное платье для новогодней вечеринки 

или тёплый свитер для лыжных прогулок, 
научиться мастерить ёлочные игрушки и упаковывать 
подарки — всё это можно было сделать в ГДМ.

ного экологического презента,  
например: фруктовница (сеточ- 
ка для покупки овощей и фрук- 
тов), брелок для ключей из пе- 
реработанного пластика. Так 
что, пришедшие на новогодний  
«Круговорот вещей в народе»,  
уносили экологический празд- 
ник и в руках, и в душе. А, кро- 
ме того, ещё и полезные пред- 
праздничные советы. В уголке,  
отведённом под мастер-клас-
сы, рассказывали и показыва- 
ли, как можно сделать ёлочные  
игрушки из ненужного карто- 
на и пластиковых стаканчиков.  
А также, как смастерить ново- 
годнюю упаковку из прочитан- 
ных глянцевых журналов и ос- 
тавшихся от рукоделия кусков  
ткани. В век глобализации и 
единообразия любое проявле- 
ние творчества и затрата вре-
мени на подготовку праздника  
воспринимаются, как самый 
дорогой подарок.
Именно этому учили гатчин-
цев экоактивисты — дарить 
друг другу только дорогие по-
дарки: любовь, заботу и меня-
ющийся к лучшему мир.

АС-Медиа

Экологичный новый год — это по-нашему! — с.6

В лесничествах Ленинградской области каждый может выбрать ёлку  
к Новому году. Для этого надо приехать с паспортом в выбранное 
лесничество, оформить документы и самостоятельно спилить или  
срубить дерево в месте, специально отведённом для этой акции.
Обычно это территории, где не- 
обходимо провести прорежива- 
ние леса от молодой поросли. 
Один человек имеет право за-
готовить одну ёлку или сосну  
высотой до 3 метров. Акция дей- 
ствует с 1 декабря по 10 янва-
ря. 
«Этой акцией мы помогаем лес- 
ничествам расчищать линей-
ные объекты, и решаем ежегод- 
ную проблему незаконной вы- 
рубки деревьев, но, самое глав- 
ное, мы дарим людям праздник.  
За ёлками приходят семьи с  
детьми, и для многих это уже  
стало хорошей доброй предно- 
вогодней традицией», — под-
черкнул заместитель предсе- 
дателя правительства Ленин-
градской области Олег Мала-
щенко.

НОВОГОДНЮЮ ЁЛКУ
МОЖНО СРУБИТЬ ДО 10 ЯНВАРЯ

В 2021 году в ходе акции жите- 
лями региона из лесничеств 
домой было привезено 30,8 ты- 
сяч новогодних ёлок. Больше  
всего из Всеволожского лесни- 
чества — 4,9 тысяч, из Ломоно- 
совского — 3,7 тысяч, на треть- 
ем месте — Гатчинское лесни- 
чество: 3,3 тысяч деревьев.

За вырубку и транспортировку  
деревьев без документов гро-
зит административная и даже  
уголовная ответственность.

Пресс-служба 
губернатора и правительства 

Ленинградской области
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ПОБЕДА «ЗЕЛЁНОГО ДОМА»

МУСОРОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ ЗАВОД 
НА ВОЛХОНКЕ

В Санкт-Петербургском государственном 
лесотехническом университете имени С. М. Кирова 
прошли соревнования среди школьных 
лесничеств Ленинградской области, а также 
письменная индивидуальная олимпиада.

Первый завод по переработке отходов  
снизит нагрузку на полигоны Ленинградской 
области на 300 тысяч тонн в год.

подготовлены пять командных 
этапов, таких как «Лесные по-
жарные», «Таксация», «Ботани- 
ка и дендрология», «Семена лес- 
ных растений», «Следы лесных  
животных», а также один инди- 
видуальный — «Олимпиада».
«На протяжении нескольких лет  
специалисты нашего филиала 
посещают учеников школьного  
лесничества «Зелёный дом» и  
рассказывают им о работе в лес- 
ной отрасли, показывают уче-
никам на практике, как обра- 

лигонов, мы должны понимать, 
что взамен должны прийти но- 
вые площадки, новые произ-
водства, современные заводы 
для утилизации ТКО. Без этого 
невозможно закрытие полиго-
нов», — подчеркнул на откры-
тии предприятия губернатор 
Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко. 
Новый сортировочный комплекс  
планируется сделать и демонст- 
рационной площадкой — здесь 
можно будет познакомиться с 
производством, с новыми техно- 
логиями переработки отходов.

1-е место в олимпиаде занял уче- 
ник школьного лесничества «Зе- 
лёный дом» Дивенской общеоб- 
разовательной школы Гатчин- 
ского района Глеб Стехновский,  
которого курирует Северо-Запад- 
ный филиал Рослесинфорга.
В этом году долгожданная олим- 
пиада проходила в стенах ста-
рейшего лесного вуза нашей 
страны — СПбГЛТУ, участие при- 
няли 20 команд из разных рай- 
онов области. Традиционно для  
участников соревнований были 

Завод на Волхонском шоссе по- 
строен «Невским экологическим  
оператором» в рамках реформы  
обращения с отходами. 
«Это «первая ласточка» в со- 
вместных планах и начинани-
ях, которые мы проводим с на-
шим соседом Санкт-Петербур-
гом и Невским экологическим 
оператором. Очень важно, что 
мы переходим от планов к кон-
кретной работе. Когда мы ведём  
диалог с жителями города и об- 
ласти о необходимости измене- 
ния технологии утилизации от- 
ходов, поэтапного закрытия по- 

НОВОСТИ

НУЖНЫ ИДЕИ 
ПО ПЕРЕРАБОТКЕ ОРГАНИКИ

В Ленинградской области стартовал приём 
заявок по созданию проектов утилизации 
органических отходов.

бочей группы по вопросам ути-
лизации органических отходов 
на территории Ленинградской 
области. 
Напомним, рабочая группа соз- 
дана по распоряжению губер-
натора Ленинградской области  
Александра Дрозденко.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Заявки принимаются до 16 ян- 
варя на электронную почту 
waste@lenreg.ru.
Как отметил вице-губернатор Ле- 
нинградской области Михаил 
Ильин, это позволит выявить на- 
илучшие технологические ре- 
шения, которые можно приме-
нить для переработки органи-
ческих отходов, снизив их коли- 
чество на полигонах. 
Предложенные варианты будут  
рассмотрены на заседании ра-

ВОДОЁМЫ ПРИОРАТСКОГО 
ПАРКА ОЧИСТИЛИ
В Гатчине завершён комплекс работ по расчистке 
от донных отложений каскада водоёмов 
Приоратского парка. Как пояснили в комитете 
по природным ресурсам, регион завершил, 
таким образом, выполнение федерального 
проекта «Сохранение уникальных водных 
объектов» нацпроекта «Экология».

ного оборудования и техноло-
гий. Кроме самой расчистки мы  
дополнительно провели восста- 
новление благоустройства тер-
ритории. Водоёмы, которые не 
чистились около 100 лет, теперь  
будут радовать горожан и гос- 
тей Гатчины», — рассказал пред- 
седатель комитета по природ-
ным ресурсам Ленинградской 
области Денис Беляев.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Область достигла всех показа- 
телей, установленных федераль- 
ным проектом: протяжённость  
расчищенных участков русел 
рек составила 3,23 км.
«В России всего в нескольких ре- 
гионах реализуются программы  
защиты уникальных водных объ- 
ектов — это защита Байкала, 
Волги и Гатчинских озёр. Тер-
ритория парка является ланд-
шафтным памятником, объек- 
том культурного наследия под 
охраной ЮНЕСКО. Работы по-
требовали от региона современ- 

щаться со специальными ин-
струментами, программами, кар- 
тами, показывают, как прово-
дить таксацию, разрабатывают 
учебные пособия. Готовят ре-
бят к олимпиаде и прививают 
навыки бережного обращения с  
лесными угодьями нашей стра- 
ны. Всегда приятно видеть пло- 
ды трудов наших специалис- 
тов», — прокомментировал ди- 
ректор Северо-Западного фили- 
ала Рослесинфорга Александр 
Ефременков. 

Наталья ЧЕРЕЗОВА, 
специалист по связям 

с общественностью
Северо-Западного филиала 

Рослесинфорга

Комплекс по переработке отхо-
дов «Волхонка» стал первым из  
серии новых перерабатывающих  
предприятий, строительство ко- 
торых запланировано АО «Нев- 
ский экологический оператор» 
для обеспечения перехода к  
современным технологиям об- 
ращения с твёрдыми коммуналь- 
ными отходами. Ввод в эксплу- 
атацию КПО «Волхонка», с учё- 
том отбора полезных фракций  
и утилизации более 50 %, поз- 
волит снизить нагрузку на объ- 
екты обращения с отходами Ле- 
нинградской области на 300 ты- 
сяч тонн отходов в год.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Команда лесничества «Зелёный дом» из дивенской школы,  
Г. Стехновский крайний справа 
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БОРЬБА С ЭКОНАРУШИТЕЛЯМИ

ОРГАНИЧЕСКИЕ «ВЕСИ» 
ИЗ ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА

Свыше 840 экологических расследований 
проведено эконадзором за неполный 2022 год.

Ленобласть вошла в число регионов, ведущих 
органическое производство. Ферма «Веси»  
из Гатчинского района — пионер 47-го региона — 
прошла испытания на соответствие стандартам.

«Комитет эконадзора и экоми- 
лиция ― это целая команда, ко- 
торая служит на благо Ленин- 
градской области. 2022 год стал  
для нас годом региональной эко- 
логической вахты по выявлению  
фактов невежественного отно-
шения к природе и принятию 
оперативных мер по борьбе с на- 
рушителями», ― подчеркивает  
председатель Комитета государ- 
ственного экологического над-

венный реестр и получил пра-
во маркировать свою продук-
цию специальным знаком «ор-
ганик».
«Органическое земледелие, раз- 
витие агротуризма для любите- 
лей органической продукции мо- 
жет стать одним из успешных 
направлений развития малых 
форм хозяйствования на селе.  
Наши территории, современные  
технологии, запросы потребите- 
лей и системная господдержка  
способны развить в регионе ши- 
рокое органическое производст- 

Уже проведено свыше 500 про-
верок, возбуждено и принято в 
производство более 840 дел об 
административном правонару-
шении, объявлено 1040 предо-
стережений о недопустимости 
нарушений действующего при-
родоохранного законодательст- 
ва. Кроме того, выписаны поста- 
новления о назначении штрафов  
на общую сумму свыше 40 мил- 
лионов рублей.

В Единый реестр производите-
лей органической продукции 
Минсельхоза России включена 
ферма «Веси» из Гатчинского 
района, первая в регионе, про-
шедшая испытания на соответ-
ствие российским стандартам 
такого рода продуктов.
Роскачество сертифицировало  
редьку, редис, дайкон, морковь,  
свеклу, лук, капусту, тыкву и ка- 
бачки этой органической фер- 
мы. Производитель прошёл двух- 
этапную процедуру сертифика- 
ции, внесён в единый государст- 

ЛЕНИНГРАДСКИЕ ПЕРЕРАБОТЧИКИ ― 
НА ВСЕРОССИЙСКОМ РЫНКЕ ВТОРСЫРЬЯ
Начала работу электронная торговая площадка 
для отрасли обращения с отходами.

результат этой работы прави- 
тельства — появление новых  
экономических моделей «зелё- 
ной экономики», которые инте- 
ресны работающим и потенци-
альным производителям гото-
вой продукции из вторсырья —  
качественной и востребован-
ной», — пояснила председатель  
комитета Ленинградской облас- 
ти по обращению с отходами 
Анастасия Кузнецова. 

СВАЛКУ В РАЗМЕТЕЛЕВО 
ЗАМЕНИТ БАЗА СПАСАТЕЛЕЙ
Участок под будущий региональный учебно-
тренировочный центр очистили от мусора 
эконадзор, экомилиция и спасатели.

сателей и пожарных посетил ви- 
це-губернатор Ленинградской  
области по безопасности Миха- 
ил Ильин. По его распоряжению  
проезды, которыми пользова-
лись нарушители для провоза  
и сброса строительных отходов,  
аварийно-спасательная служба  
региона перекрыла искусствен- 
ными препятствиями.

АС-Медиа

В общей сложности с участка,  
на котором в ближайшие годы  
планируют построить учебно- 
методический центр с трени-
ровочным полигоном, вывезли 
860 кубометров строительных  
отходов. Территорию ещё до пе- 
редачи в пользование областным  
пожарным и спасателям часто 
использовали для несанкциони- 
рованных свалок. 
В июне 2022 года будущее мес- 
то обучения и тренировки спа-

«Предприятия Ленинградской 
области, которые задействова- 
ны в цепочке переработки по-
лезных отходов, благодаря ин- 
тернет-аукциону получили до- 
полнительные возможности для  
развития. Мы сегодня стремим- 
ся не размещать на полигонах 
стекло, полимеры, резину, ме-
таллы, покрышки, целлюлозу, а  
создавать инфраструктуру, ко- 
торая позволяет извлекать втор- 
сырье при обработке. Косвенный  

зора Ленинградской области Ма- 
ринэ Тоноян.
Для повышения эффективности  
и оперативности реагирования 
на нарушения природоохранно- 
го законодательства с 2022 го- 
да была создана экологическая  
милиция. Её сотрудники инфор- 
мируют комитет о нарушениях,  
патрулируют регион и принима- 
ют необходимые меры с целью 
пресечения незаконной деятель- 
ности.
Результаты по выявлению и пре- 
сечению нарушений достигну-
ты, в том числе, и благодаря ак- 
тивной позиции жителей Ле-
нинградской области. За 11 не- 
полных месяцев в комитет пос- 
тупило 3 326 официальных об-
ращений, а сотрудниками при-
нято по «зелёной линии» более 
1 000 сообщений о нарушении 
экологического благополучия 
региона и свыше 4 000 сообще-
ний по отдельной горячей ли-
нии по запахам.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

во», — прокомментировал замес- 
титель председателя правитель-
ства Ленинградской области —  
председатель комитета по агро- 
промышленному и рыбохозяй-
ственному комплексу Олег Ма-
лащенко.
В Ленинградской области раз-
работана государственная сис- 
тема мер поддержки органиче-
ского земледелия. Фермерам  
предусмотрены компенсация за- 
трат на сертификацию и погек-
тарная поддержка производст- 
ва продукции.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

МФЦ ЛЕНОБЛАСТИ 
ОБЪЯВИЛИ «СЫТЫЙ НОВЫЙ ГОД»

30 ноября во всём мире отмечали День домашних 
животных. Сотрудники МФЦ и управления 
ветеринарии Ленинградской области убеждены, 
что в этот день обязательно нужно вспомнить  
и тех животных, у которых нет дома. Второй  
год подряд 30 ноября эти организации 
объявляют начало акции «Сытый новый год».
Как принять участие?
— До 30 декабря передайте в 
любой МФЦ Ленинградской об- 
ласти сухой корм для животных  
в запечатанных фабричных упа- 
ковках;
— Поделитесь с друзьями ин-
формацией об акции в соцсе-
тях: #сытыйновыйгод.
Весь собранный корм будет пе- 
редан в приюты для бездомных 
животных Ленинградской об-
ласти.
Эта акция родилась в 2021 году 
в МФЦ Приозерский, потом её 
подхватили все МФЦ, и она стала  

новогодней традицией. В прош- 
лом году была собрана ТОННА 
корма — накормили и сделали  
счастливыми многих бездомных  
животных:
https://vk.com/wall-82779328_9216
— Ещё раз убедились, что в облас- 
ти нет равнодушных людей —  
корм приносили школы, детские  
сады, коллективы. Предлагаем  
в 2022 году побить этот рекорд.  
Давайте не будем забывать, что 
мы в ответе за тех, кого приручи- 
ли! — сказали в пресс-службе 
МФЦ ЛО.

АС-Медиа

Электронная торговая площад- 
ка Российского экологического  
оператора для купли-продажи  
вторичного сырья разместилась  
на домене https://etp.reo.ru.   
Здесь можно покупать, прода- 
вать вторсырьë, заключать сдел- 
ки по переработке отходов. Все 
участники проходят тщатель-
ную проверку документов и ли- 
цензий.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

▶   Источник инфографики — http://kronakostino.ru
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НОВОГОДНИЕ ЁЛКИ 
В СОВЕТСКОЙ ГАТЧИНЕ

Для многих из нас новогодний праздник 
связан с самыми яркими и незабываемыми 
впечатлениями детства.

Советского тут ничего 
не найти!
Дед Мороз и Снегурочка лет 
пятнадцать находились в опа-
ле. Но накануне нового 1935 го- 
да случилось чудо: власти сно-
ва разрешили проводить лю- 
бимый праздник. Произошло  
это после выхода статьи пар-
тийного деятеля Павла Посты- 
шева, опубликованной в газете  
«Правда», и подхваченной все-
ми партийными, комсомольски- 
ми и пионерскими организаци- 
ями Советского Союза. Статья  
называлась: «Давайте организу- 
ем к Новому Году детям хоро-
шую ёлку!» 
Понятно, что за небольшой 
статьёй о возвращении тради- 
ции устраивать праздник для 
детей у новогодней ёлки стоя- 
ла сталинская инициатива. Не- 
смотря на то, что организаторы  
первых ёлок попытались пере- 
делать Новый год на советский  
лад, у них мало что из этого полу- 
чилось. Дед Мороз и Снегуроч- 
ка снова вернулись к детям. 
Первые сообщения о предстоя- 
щем праздновании Нового года  

Однако было время, когда празд- 
ник официально не отмечался.  
Рождество, а вместе с ним и 
Новый год, попавшие в список  
буржуазных элементов старо-
го быта, были запрещены в со-
ветской стране в первые годы  
после Октябрьской революции.  
Если, например, в 1919 году 
культурно-просветительный от- 
дел Гатчинского совдепа про- 
вел ёлку для детей красноар- 
мейцев и рабочих, то на Новый  
1923-й год подобный праздник  
в городе уже не проводился.  
«Обычай ставить в комнате на 
Рождество разубранную ёлку  
всё ещё прочно у нас держит-
ся, — сообщала в декабре 1922 
года в передовой статье «Крас-
ная газета». — Елку покупают  
не только люди верующие, но и  
давно отставшие от веры граж- 
дане, с целью доставить удо-
вольствия детям…» С этого вре- 
мени новогодние праздники от- 
мечали лишь в узком, семей-
ном кругу, чаще без ёлки, Деда  
Мороза, Снегурочки и всех ат- 
рибутов замечательного празд- 
ника. Ряд поэтов и художников  
«соревновались», кто лучше 

300 рублей. Можно сказать, что  
это было одно из первых воз-
вращённых празднований но-
вогодней ёлки в нашем горо-
де. Именно об этом празднике  
рассказывала в 1996 году по-
чётный гражданин города Гат- 
чина, ветеран педагогическо-
го труда Татьяна Соломоновна  
Званская (1911—2002 гг.), в то 
время учитель средней шко-
лы № 3 (ныне гимназия имени  
К. Д. Ушинского): «Костюмы 

шили сами, ёлку привезли ше- 
фы из пудостьского леса, ель  
украшали самодельными иг- 
рушками, сделанными из рас-
крашенной бумаги, картона, 
ваты. Актовый зал украсили 
флажками. Праздник прошёл 
скромно, без приглашения ро- 
дителей. Все номера исполни-
ли участники художественной  
самодеятельности, в школе бы- 
ла театральная студия. Стар-
шие школьники устроили бал- 
маскарад. Младшие — утрен-
ник, с исполнением песен и про- 
ведением игр. После праздни- 
ка пили чай с угощеньями, каж- 
дый ученик получил подарок —  
книгу русских классиков».
Весело прошла встреча Ново- 
го 1936 года в неполной сред-
ней школе № 5 в посёлке Ма-
риенбург. На организацию ёл- 

ки заводом имени Рошаля бы- 
ло отпущено 1 100 рублей. Кро- 
ме школьной самодеятельнос- 
ти, здесь состоялось выступле- 
ние духового оркестра. Для де- 
тей своих рабочих и служащих  
новогодние мероприятия про-
вела дирекция Октябрьской 
железной дороги. В газетной 
хронике того времени упоми-
наются праздники, проведён-
ные в городском детском саду  
№ 1, в Вохоновской избе-читаль- 
не, клубе колхоза имени Киро- 
ва в деревне Куровицы, в сов- 
хозе «Суйда».  
В 1937 году Новый год отмеча- 
ли массово на предприятиях  
и в колхозах, в учебных и куль- 
турно-просветительных учреж- 
дениях, в городе прошла пер-
вая районная ёлка. «2 января  
в Доме культуры собрались уче- 
ники школ Красногвардейска 

 ЭКОЛОГИЯ ПАМЯТИ

«Весело прошла встреча Нового 1936 года в 
неполной средней школе № 5 в посёлке Мари-
енбург. На организацию ёлки заводом имени 
Рошаля было отпущено 1 100 рублей. Кроме 
школьной самодеятельности, здесь состоя-
лось выступление духового оркестра».
может высмеять сказочных ге- 
роев, наделяя их различными 
пережитками прошлого. На-
пример, революционный поэт 
Демьян Бедный, в одном из 
своих произведений писал: 

Под «Рождество Христово» 
в обед
Старорежимный ёлочный дед,
Вылитый сказочный «Дед-Мороз»
С ёлкой под мышкой саночки вёз, 
Санки с ребёнком годочков пяти. 

в Гатчине появились в район-
ной газете «Красногвардейская  
правда» 28 декабря 1935 года. 
«Вокруг ёлки ребята будут тан- 
цевать в костюмах», — сообщал  
в заметке преподаватель пе- 
ния и руководитель хора Крас- 
ногвардейской средней школы  
№ 3 Николай Александрович 
Новицкий. Он же сообщил, что  
шефы школы — работники Грам- 
мофонной фабрики — отпусти- 
ли на организацию праздника 

Новый год, п. Суйда, 1972 г., крайний слева — автор статьи Андрей Бурлаков.
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Праздничный утренник в детском саду торфопредприятия «Кобринское», 1956 год. 

и района — отличники учёбы, —  
рассказывала в небольшой за-
метке газета «Красногвардей-
ская правда». — С большой 
картины во всю стену, изобра-
жающей полярное море, на 
ребят смотрят мохнатые бе-
лые медведи и причудливые 
полярные птицы. Дети весело 
кружились вокруг ёлки под 
хлопья «снега», сделанного из  
ваты…» В том же году ёлки бы- 
ли организованы во всех мест-
ных ЖАКТах. В клубе передо-
вого колхоза «Алку» Елизаве- 
тинского сельского Совета (ны- 
не — деревня Шпаньково) про- 
шёл молодёжный вечер.
В том же году стекольный за- 
вод «Дружная Горка» освоил  
новую продукцию: стал выпус- 
кать ёлочные игрушки. Первая  
партия разноцветных «сосу-
лек», шаров и других ёлочных 
украшений поступила в про-
дажу накануне Нового года. В 
1939 году новогодним подар-
ком стало открытие лыжной 
базы в Гатчинском дворце-му-
зее. Районный праздник, по-
свящённый встрече Нового го- 
да, прошёл тогда сразу на трёх  
площадках: в городском ДК, в  
клубе завода «Коммунар» и в  
Вырицкой средней школе. В 
городе новогодний танцеваль-

В 1940 году 180 школьников 
нашего района были пригла-
шены на ёлку в Ленинградский  
дворец пионеров. О том, как 
встретили Новый год учащи-
еся Красногвардейской сред-
ней школы № 3, сообщала рай- 
онная газета: «В ночь с 31 де-
кабря на 1 января у горящей  
разноцветными огнями ёлки 
прошёл вечер 7-10 классов. Иг- 
рал струнный оркестр школы 
под управлением Л. И. Соколо- 
ва. Ребята танцевали и ожив-
лённо делились мечтами и пла-
нами на 1940 год. Затейник 
тов. Ильин организовал различ- 
ные весёлые атракционы и в 12  
часов ночи поздравил ребят с  
новым счастливым 1940-м го- 
дом, пожелал им успехов в учё- 
бе».
А вот как проходила новогод- 
няя ёлка для учащихся 1-4 клас- 
сов в Красногвардейской шко-
ле № 3 в 1941 году: каждый 
класс подготовил маскарадные  
костюмы и сценические деко- 
рации. Были исполнены пес-
ни, звучали стихи, дети води- 
ли хороводы вокруг ёлки. Каж- 
дый ученик получил подарок. 
Особенно хорошо продемонст- 
рировали своё самодеятельное  
искусство ученики 1-го «А» 
класса (руководитель — педа-
гог Е. И. Цветкова) и 3-й «А» 

раны, отмечали довольно скром- 
но: шла война. И всё же детям 
устроили праздник, например,  
в колхозе «Большевик» Межен- 
ского сельского Совета, на не- 
го пригласили более ста школь- 
ников и дошкольников. Ёлки 
прошли во всех школах города 
и района. Детский праздник  
состоялся на Гатчинском ста-
дионе, который тогда только 

восстанавливался… И уже в 
следующем году, когда жите- 
ли нашего города встречали  
мирный 1946 год, масштабный 
костюмированный бал-маска-
рад прошёл в Доме культуры. 
Тогда же был организован рай- 
онный новогодний праздник 
для школьников. В газете «Гат- 
чинская правда» был помещён  
репортаж о том, как весело 
праздновали  Новый год в Та-
ицкой средней школе. В 1946 
году первая украшенная цвет-
ными герляндами ёлка была 
установлена на базарной пло-
щади, на улице Красной. 
С 1947 года Дед Мороз стал 
приходить в гости и на город-
ские предприятия, в колхоз-
ные клубы, в воинские части… 
Впервые после войны интерес- 
ную новогоднюю программу  
подготовили сотрудники Гат-
чинского дворца-музея и пар-

ка. В Приоратском парке была 
залита главная городская гор- 
ка. Накануне Нового года, 31 де- 
кабря 1946 года, в газете «Пи-
онерская правда» было поме- 
щено новое стихотворение Сер- 
гея Михалкова:

Новый год! Над мирным краем
Бьют часы двенадцать раз…
Новый год, в Кремле встречая, 
Сталин думает о нас.

Почти в каждой семье хранят- 
ся старые, новогодние фотогра- 
фии. Полистайте свои семей-
ные альбомы, и вы, наверняка,  
найдёте памятную весточку из  
прошлого. В моём краеведче-
ском архиве таких снимков на- 
копилось немало. Некоторые 
из них публикуются сегодня в 
нашей газете.

Андрей БУРЛАКОВ, 
краевед, почётный гражданин  

Гатчинского района

«В 1937 году Новый год отмечали массово на 
предприятиях и в колхозах, в учебных и куль-
турно-просветительных учреждениях, в го-
роде прошла первая районная ёлка. «Второго 
января в Доме культуры собрались ученики 
школ Красногвардейска и района – отличники 
учёбы, – рассказывала в небольшой заметке  
газета «Красногвардейская правда»».
ный вечер состоялся в клубе  
Граммофонной фабрики, рас-
положенном на проспекте 25  
Октября. Все трудовые коллек- 
тивы выполнили и перевыпол-
нили свои социалистические 
обязательства. Красногвардей- 
ская мебельная фабрика изго- 
товила дополнительно, вне пла- 
на: 130 тумбочек, 100 табуреток  
и 70 этажерок…

класс (руководитель — педа-
гог М. А. Солдатенко). 
Вернувшаяся традиция была 
прервана начавшейся войной. 
В 1944 году появились почто-
вые открытки с изображением  
Деда Мороза с автоматом на 
груди и сталинской трубкой, 
преследующим убегающего 
Гитлера. Здесь же были поме-
щены строки:

Дед Мороз под новый год
Грозный делает обход,
Чтобы всей фашистской своре
Навсегда исчезнуть вскоре.
Новый 1945 год в Гатчине, ос- 
вобождённой от немецко-фа-
шистских захватчиков и ещё 
не подлечившей свои боевые  
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Утилизируйте ёлки правильно

Замените блёстки на бумажные конфетти

НОВЫЙ ГОД БЕЗ ВРЕДА 
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ
почтение стеклянным или де- 
ревянным вариантам: они на-
несут меньше вреда экологии 
и достаточно долговечны. Ста-
райтесь также избегать изде-
лий с блёстками и стразами,  
они содержат металлизирован- 
ный пластик, который не под- 
лежит переработке. Довезти та-
кие отходы до мест переработ- 
ки зачастую невозможно, они 
рассыпаются по дороге. Мы вды- 
хаем микрочастицы пластика, 
случайно проглатываем вмес-
те с пищей, микропластик по-
падает в организм к нашим до-
машним питомцам. 

Одноразовые вещи
Основа экологичного образа жиз- 
ни — повторное использование,  
придерживайтесь этого принци- 
па при планировании новогод-
них празднеств. Одноразовые 
вещи — это огромная проблема, 
так как на их производство за-
страчивается очень много ре- 
сурсов, при этом срок службы 
минимален, а, значит, ресурсы  
были потрачены зря. Яркий при- 
мер — современные хлопушки 
и бенгальские огни. Не стоит 
также использовать пластико- 
вую посуду, упаковочную бума- 
гу. Лучшая упаковка — картон-
ная коробка, её можно исполь-
зовать повторно.
Чтобы уменьшить вред для эко- 
логии, по-максимуму используй- 

Новогодние праздники — это 
период двойной нагрузки на 
систему переработки отходов. 
Помимо традиционной органи-
ки и бытовых отходов в мусор-
ный бак попадает и «новогод-
ний мусор» — петарды, пустые 
бутылки, остатки подарочной 
упаковки, ёлочные игрушки и 
другие украшения. Бо́льшая 
часть этих отходов опасна для 
окружающей среды. 

Остатки застолья
Количество выбрасываемой в  
период новогодних праздников 
органики вырастает, в среднем,  
в 2,5 раза — в сравнении с обыч- 
ными днями — и достигает 40 %  
от общего числа отходов. Мы не  
только едим больше, но и чаще 
выбрасываем еду. Несъеденная 
еда — это пустая трата энер-
гии и ресурсов, которые можно  
было бы использовать эффек-
тивнее. Сокращение пищевых 
отходов на уровне розничной 
торговли, общественного пита-
ния и домашних хозяйств мо-
жет принести огромную поль-
зу людям и планете.
Чтобы не выбрасывать еду, пла-
нируйте свой стол тщательнее,  
составьте меню. Например, мож- 
но воспользоваться формулой,  
которую используют при пла-
нировании банкетов. Согласно  
ей, на 1 человека при банкете  
длительностью 3-4 часа, в сред- 
нем, необходимо 600 граммов 
еды, из них 200 — мясные или 
рыбные продукты. Напомина-
ем, что выбрасывать пищевые 
отходы в унитаз также не сле- 
дует. Если всё же что-то оста-
нется, воспользуйтесь группа- 
ми фудшеринга в вашем райо-
не: так вы не только экологич-
но утилизируете пищу, но и по- 
можете тем, кто нуждается.

Пластиковый 
праздник с опасными 
блестками
Органика — не единственная 
проблема. Во время новогодних  
праздников увеличивается ко- 
личество выбрасываемого плас- 
тика — это игрушки, украшения,  
сувениры и прочие безделуш-
ки. Почти все они состоят из не- 
маркированного пластика низ-
кого качества. Даже упаковоч-
ная бумага зачастую не являет- 
ся бумагой, как таковой, в её сос- 
таве также присутствует плас- 
тик, то же можно сказать и про 
ламинированные открытки. 
При выборе украшений и ёлоч- 
ных игрушек отдавайте пред-

те вещи повторно, не покупай- 
те новые без необходимости и  
откажитесь от бесполезных по- 
дарков. Сувениры с символом 
года, небольшие декоративные  
ели, забавные ламинированные  
открытки — бо́льшая часть этих  
приятных (и пластиковых) ме-
лочей оказывается в контейне- 
ре для мусора. Попробуйте сос- 
тавить список желаемых подар- 
ков и предложите это друзьям  
и родным. Чем более полезные 
и желанные подарки вы пода- 
рите, тем выше шанс, что они не  
окажутся в мусорке. Самыми 
бесполезными подарками счи-
таются сувениры и статуэтки, 
столовые приборы и кухонные 
мелочи, предметы гигиены и 
различные сладости. 

Городской салют 
и петарды
По возможности откажитесь от  
петард. Кассеты от петард, ра- 
кет, трубы от «римских свечей»  
изготовлены из смеси полиме-
ров и целлюлозы. Использовать  
повторно эти вещи нельзя, кро-
ме того, такие отходы не пере-
рабатываются, а направляются  
сразу на полигоны. И это не го-
воря о том, что петарды взрыво- 
опасны и могут нанести суще-
ственный вред здоровью. 
Профессиональные салюты так- 
же вредны. Фейерверки выбра-

сывают в атмосферу большое 
количество углекислого газа, а  
также другие вредные вещест- 
ва (бо́льшая часть фейерверков  
состоит из черного пороха, окис- 
лителей, а также частиц алю- 
миния, железа и солей,  
которые используют- 
ся для усиления ви- 
зуального эф- 
фекта). Много- 
численные 
исследова-
ния говорят о  
том, что в пе- 
риод массо-
вого запуска  
фейерверков  
качество воз- 
духа значи-
тельно ухудша-
ется, люди вдыхают про-
дукты сгорания. Также остат-
ки салютов, запускаемых над 
водой, могут загрязнить водоё- 
мы и повлиять на экосистему.

Утилизируйте 
правильно
Новый год — не повод забывать 
о сортировке и правильной ути- 
лизации отходов. Прежде всего,  
это касается изделий с батарей- 
ками и, как ни странно, елей. 
Утилизировать их совместно с 
общими отходами нельзя. 
Сломавшуюся гирлянду лучше 
сдать в специальные пункты 

приёма, где принимают элект- 
роотходы. Что касается елей, то  
искусственные сдавать в кон-
тейнеры для пластика нет осо- 
бого смысла: никакой марки-
ровки, указывающей тип поли-
мера, на них обычно нет, поэ-
тому невозможно определить 
тип материала. Иначе дело об- 
стоит с живыми деревьями. На- 
туральная ель относится к круп- 
ногабаритным отходам, утили- 
зировать её нужно в специаль- 
ное пухто, предварительно сре- 
зав ветви или связав ель. Наи-
более экологичным способом 
переработки будет сдача дере- 
ва в специальный пункт приё-
ма. Дело в том, что гниение де-
ревьев в природных условиях в 
лесу и на полигоне — это раз-
ные вещи. При попадании на 
полигон живая ель будет выде-
лять опасный газ метан, этого 
можно избежать, если сдать де- 
рево на переработку. Во многих 
городах после Нового года от-
крываются специальные пунк- 
ты сбора, где деревья получают  
вторую жизнь: ели перерабаты- 
вают в щепу, которую исполь-
зуют как подстилку и подкорм-
ку для животных или в качест- 
ве сырья в садово-парковых хо-
зяйствах.
Несмотря на свою красоту, прак-

тически все новогодние 

атрибуты являются опасными 
для окружающей среды. Даже 
пригодные для переработки от- 
ходы в период новогодних празд- 
ников образуются в таком ко-
личестве, что существенно воз- 
растает нагрузка на перевозчи- 
ков ТКО, в связи с чем требует- 
ся корректировка графиков вы- 
воза и кратное увеличение ко-
личества работающих в этот пе- 
риод на линии мусоровозов, как  
и время работы спецтехники. 

Информация «Невского 
экологического оператора»

Придумайте праздничную 
упаковку из прочитанных газет
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Норвегия — самая зелёная страна в мире

Мусоросжигательный завод Klemetsrud incinerator в Осло

МУСОР ДЛЯ НОРВЕГИИ ― 
ЦЕННЫЙ РЕСУРС
как и стеклянные, в Норвегии 
сдают в специальных фандома- 
тах, установленных в магази-
нах, — всего в стране их насчи- 
тывается около 3 700. В качест- 
ве стимулирования потребите-
лей Infinitum проводит различ-
ные акции, в том числе — раз-
личные лотереи.

Просроченные 
таблетки — в аптеку, 
надоевшие туфли — 
в Красный Крест
Лекарства с истекшим сроком  
годности можно сдать в любую  
аптеку. Одежду, обувь, сумки 
можно отнести в контейнер  
Красного Креста, чаще всего так  
поступают с детской одеждой, 
из которой ребёнок вырос. Ста-
рую мебель, матрасы, электро-
приборы и прочие виды уже не  
нужных человеку вещей можно  
отвезти на специальные стан-
ции. Каждая станция предна-
значена для выброса тех или 
иных вещей, иногда они быва- 
ют очень большими по площа- 
ди, и лучше передвигаться на 
машине. Поэтому, если у нор-

вежца накопилось много раз-
ных бесполезных вещей, то на  
их сортировку может уйти пол-
дня.
Норвежцы утилизируют дейст- 
вительно весь мусор. Так, пос- 
ле Рождества и Нового года, му- 
ниципальные службы собира- 
ют ёлки. Об этом службы опове-
щают заранее через ситилайты,  
которые есть по всему городу.  
На муниципальном сайте пу-
бликуется график сбора и вре-
мени приближения спецтехни-
ки.

Переработка мусора
К каждому виду переработан- 
ного мусора применимо даль-
нейшее использование. Пищевые  
отходы превращаются в удоб- 
рения и биогаз. На этом биога-
зе ездят, например, мусорово-
зы и городские автобусы. Плас- 
тик отправляют на повторное 
использование. Всего 1 кг тако- 
го пластика экономит 1,5 л неф- 
ти на заводах по производству 
пластмасс. И третий вид мусо- 
ра, несортируемый, сжигают и  
преобразуют в энергию. Исполь- 
зуют её в городской отопитель-
ной сети и этим покрывают 
около 50 % от общего объёма 
необходимой городу энергии.

Что такое плоггинг
Плоггинг зародился в Швеции. 
Это сочетание бега трусцой и 
сбора мусора. Чтобы заняться 
плоггингом, достаточно взять 
с собой на пробежку мусорный 
пакет и собирать весь мусор, 
который встретится на пути. 
Это течение стало популярным  
сначала по всей Скандинавии,  
в том числе и в Норвегии, а за- 
тем и по всему миру. А по за- 
вершении нужно не забыть сде- 
лать селфи.

Приложение 
для снижения 
количества 
пищевых отходов
Позиция Норвегии по отноше- 
нию к борьбе с отходами на-

столько сильна, что повлияла  
и на ресторанную отрасль. С  
помощью приложения Too Good  
to Go, которое было разработа-
но в Дании, рестораны, кафе, 
пекарни и отели по всей Нор-
вегии борются с пищевыми от- 
ходами. Заведения не выбрасы- 
вают оставшуюся еду, а делают  
из неё блюда, которые продают  
по сниженным ценам.
В приложении можно заказать 
блюдо со скидкой 50 % от пер-
воначальной стоимости. Такую 
скидку рестораны дают в опре-
делённое время, обычно между  
ланчем и ужином, то есть когда 
меньше посетителей. Таким об-
разом, в плюсе остаются и за- 
ведение, которое получает при- 
быль за оставшиеся продукты, 
и потребитель, так как заказы-
вает еду по невысокой цене.

Итоги 
инновационной 
программы
Главным достижением Норве-
гии в деле переработки мусора 
стала его нехватка. Чтобы по- 
лучать энергию от переработан- 
ного мусора в том же объёме, 
необходимо постоянное коли- 
чество мусора, а его уже не хва- 
тает, так как собственные запа-
сы исчерпали себя. И именно 
поэтому страна начала его по- 
купать у других стран. Напри-
мер, у Великобритании покупа- 
ют около 45 тыс. т мусора, а в 
год завод в Осло перерабатыва- 
ет около 410 тыс. т отходов. Они  
покупают мусор у тех стран, ко- 
торые не занимаются его пере-
работкой.
Впрочем, Норвегия не только 
закупает мусор, но и продаёт —  
речь идёт об опасных отходах, 
для переработки которых в стра- 
не пока нет условий.

Источник: AdMe.ru
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городе Гётеборге, где мусор сор- 
тируют по разным контейне-
рам, перерабатывается около  
25 % пищевых отходов, и к та- 
кой цифре удалось прийти лишь  
за 20 лет подобной системы. Ещё  
к несомненным плюсам нор-
вежской системы можно отнес- 
ти большую осознанность граж- 
дан: они стали выбрасывать мень- 
ше еды.
Впрочем, от контейнеров для 
раздельного сбора в Норвегии 
по-прежнему не отказались. Их  
по-прежнему можно увидеть на  
улицах. Есть и контейнерные 
площадки возле домов, причём 
они обустроены в небольшом 
помещении, дверь которого за-
крыта на ключ, который есть 
лишь у жильцов. Это позволяет  
управляющим компаниям кон-
тролировать объём отходов, к 
тому же мусор не разлетается 
по округе даже при сильном вет- 
ре.

Сдал бутылку — 
принял участие 
в лотерее
97 % пластиковых бутылок в 
Норвегии поступает в повтор-
ный оборот. Такой высокий про- 
цент обеспечивает в первую оче- 
редь местная система налогооб- 
ложения, стимулирующая про-
изводителей к переработке сво- 
ей же продукции. С 2014-го каж- 
дый производитель пластика 
обязан платить экологический 
сбор 3,5 кроны (примерно, 35 ев-
роцентов) за каждую бутылку.  
Однако этот налог уменьшает- 
ся пропорционально количест- 
ву утилизируемой тары. Если 
уровень переработки у компа-
нии превысит 95 %, сбор отме-
няется вовсе.
Сбором пластиковой тары в стра- 
не управляет некоммерческая 
организация Infinitum, создан- 
ная производителями. Её пред- 
ставители не без гордости за-
являют, что более эффективной  
системы нет нигде в мире, так 
как она позволяет повторно ис-
пользовать пластик до 50 раз. 
Пластиковые бутылки, так же, 

Мы живём в эпоху колоссаль-
ных потребительских аппети- 
тов: постоянно покупаем и об- 
растаем ненужными вещами.  
То, что в итоге надоедает, с лёг- 
костью выкидываем, не задумы- 
ваясь о том, как это потом ути-
лизируют. В больших городах 
количество мусора огромно, 
становится больше проблем из- 
за мусорных свалок, которые 
наносят серьёзный ущерб и лю- 
дям, и экологии. Но эти вопро- 
сы давно решены в Норвегии,  
чьи жители пошли нестандарт-
ным путём, избавив страну от 
мусора. Мусор для Норвегии —  
ценный ресурс, с помощью ко- 
торого норвежцы делают био-
газ, удобрения, вторсырьё, а так- 
же переработанный мусор яв-
ляется необходимой электроэ-
нергией для городских нужд.

Милого узнают не по 
походке, а по цвету 
мусорного пакета
Во многих европейских странах  
мусор сортируют по контейне- 
рам. Но в Норвегии решили при- 
думать собственный способ ути- 
лизации отходов. Для начала в  
Осло приняли решение пере-
оборудовать мусороперераба-
тывающие заводы под опреде-
лённые критерии. Теперь там 
работает автоматизированная  
система сортировки отходов. Му- 
сор поставляют на завод, а тех- 
ника распределяет его по 3 на-
правлениям. Каждое направле-
ние — это определённый цвет  
пакета, в который были сложе-
ны отходы. Городские власти 
закупили большое количество 
этих особых пакетов и распоря- 
дились бесплатно раздавать их 
в магазинах. Так, пакеты быва- 
ют зелёные — для пищевых от-
ходов, синие — для пластика, 
чёрные — для остального несор- 
тированного мусора.
Такая система уже принесла 
свои плоды. В Осло перераба-
тывается более 40 % пищевых 
отходов, и этого удалось до-
стичь за потрясающе короткие 
сроки. К примеру, в шведском  

А КАК У НИХ?
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«НОВЫЙ СВЕТ―ЭКО» ― 
МЕНЬШЕЕ ИЗ ЗОЛ

В ЛЕНОБЛАСТИ РАСТЁТ СЕТЬ ЭЛЕКТРОЗАПРАВОК

Инициаторами этой темы ста- 
ли единороссы Олег Петров (ру- 
ководитель фракции) и Алек-
сандр Русских, а также члены  
фракции ЛДПР: её руководи- 
тель Андрей Лебедев и Игорь 
Рихтиков. Депутатов волнова- 
ло то, как взаимодействуют  
Санкт-Петербург и Ленинград- 
ская область в вопросе обра- 
щения с отходами, а также сос- 
тояние полигонов для приёма 
отходов Ленобласти и полиго- 
нов, подлежащих рекультива- 
ции. С ответом выступила пред- 
седатель комитета Ленинград- 
ской области по обращению с  
отходами Анастасия Кузнецо-
ва.
Как стало ясно из её доклада, 
в 2022 году в рамках единой 
для двух регионов концепции 
обращения с отходами была 
утверждена дорожная карта. 
Среди прочего был согласован  
перечень перспективных объ-
ектов обращения с ТКО, прави- 
тельством Ленинградской об- 
ласти были определены участ- 
ки для строительства Невским  
экологическим оператором трёх  
объектов обращения с отхода- 
ми во Всеволожском, Выборгс- 
ком и Ломоносовском районах,  
согласован перечень объектов  
на территории Ленинградской  
области, на которых в 2023 го- 
ду будут размещаться твёрдые  
коммунальные отходы, образо- 
ванные в Санкт-Петербурге. 
Кроме того, была скорректи-
рована схема потоков отходов 
от источников их образования  
до объектов обработки, утили- 
зации, обезвреживания отхо-
дов и объектов размещения от- 
ходов.
В настоящее время на терри-
тории Ленинградской области  
приём ТКО осуществляют 12  
объектов обращения с отхода- 
ми. Мусор из Санкт-Петербур- 
га принимают четыре полиго- 
на: «Полигон ТБО» во Всево- 
ложском районе, «Авто-Бер-
кут» в Лужском районе, «Но- 
вый Свет — Эко» в Гатчинском  
районе и «Расэм» в Выборг-
ском районе.
В 2021 году выведен из эксплу- 
атации полигон в Волосовском  

На АЗС «Газпромнефть» на 46-м  
километре Мурманского шос-
се сегодня начала работу но- 
вая электрозарядная станция.  
Компания разместила на сво-
их автозаправочных станциях  
в Ленинградской области три 
новые электрозаправки мощ-
ностью 150 кВт, что позволяет  

районе, а также прекращено 
направление потоков ТКО на 
объект ЗАО «Промотходы» во 
Всеволожском районе. В 2024 
году запланировано закрытие  
ещё шести полигонов: в Тоснен- 
ском районе «ЭКО ПЛАНТ»; в 
Киришском — «Лель—ЭКО», в  
Гатчинском — «Новый Свет —  
ЭКО»; во Всеволожском райо- 
не «Полигон ТБО»; в Боксито- 
горском — ООО «Благоустрой- 
ство»; в Лужском — «Авто-Бер- 
кут». После вывода из эксплуа-
тации полигоны подлежат обя- 
зательной рекультивации. Вы- 
водить полигоны из эксплуата- 
ции планируется постепенно 
после распределения потоков 
отходов ТКО на новые объекты  
обращения с отходами.
Говоря о строительстве новых 
комплексов по обращению с  
отходами в регионе, Анастасия  
Кузнецова доложила, что за 
счёт средств Невского эколо- 
гического оператора будет по- 
строено три комплекса в Вы-
боргском, Всеволожском и Ло- 
моносовском районах, их стро- 
ительство должно быть завер- 
шено в 2024–2025 годы. За счёт  
средств Управляющей компа-
нии по обращению с отходами 
в Ленинградской области за-
планировано строительство 
двух объектов обращения с от- 
ходами: в Кингисеппском и 
Всеволожском районах.
Завершив свой доклад, пред-
седатель комитета по обраще- 
нию с отходами ответила на  
вопросы депутатов. Иван Апос- 
толевский (КПРФ) поинтересо- 
вался, контролирует ли коми- 
тет количество устанавливае- 
мых площадок в районах, так 
как, по отзывам жителей, в 
Сосновом Бору их количество 
местами излишне. На что бы- 
ло обещано провести провер-
ку.
Андрей Лебедев (ЛДПР) задал  
сразу несколько вопросов: на-
чал ли строительство мусоро-
перерабатывающих заводов  
Невский экологический опе-
ратор, вложена ли в тарифы на  
вывоз ТКО инвестиционная 
составляющая на строительст- 
во новых заводов и какова пер- 

произвести зарядку электро-
мобиля за 20-30 минут в зави- 
симости от батареи. Кроме то- 
го, установленное здесь новое  
оборудование российского про- 
изводства позволяет одновре- 
менно заряжаться трём тран- 
спортным средствам и подхо- 
дит для всех видов электро- 

спектива установки импорт-
ного оборудования в связи с 
санкциями.
— Невский экологический опе- 
ратор ещё не начал строитель- 
ство своих заводов. В Ломоно- 
совском районе продолжают- 
ся изыскательские работы, в 
Выборгском районе по ком-
плексу «Островский» положи- 
тельная государственная эк- 
спертиза получена совсем не- 
давно — в октябре. Что касает- 
ся комплекса во Всеволожском  
районе, сроки получения по- 
ложительной государственной  
экспертизы — первый квартал  
2023 года, — ответила Анас- 
тасия Кузнецова. — По вопро- 
су тарифов — они у нас невы- 
сокие по сравнению с Санкт- 
Петербургом, инвестсоставля- 
ющую не включают. Что каса- 
ется вопроса по оборудованию:  
изначально предусматрива- 
лось импортное, но сейчас рас- 
сматриваются, в том числе, оте- 
чественные производители.
Кроме того, Андрея Лебедева  
волновала тема перехода рас-
чёта оплаты за вывоз мусора  
с нынешнего, исходящего из  
площади квартиры (для мно-
гоквартирных домов), на но-
вый, ориентирующийся на ко- 
личество проживающих в ней 
человек. Александр Дрозденко 

На традиционной встрече губернатора  
с депутатами ЗакС вновь подняли тему, 
которая волнует не только народных 
избранников, но и всех жителей региона: 
говорили о ходе мусорной реформы.

Новая электрозарядная станция открыта на 
Мурманском шоссе. Всего в этом году в регионе 
создано 30 станций для электромобилей.

пояснил, что переходить на дру- 
гую систему расчёта тарифа 
за вывоз мусора можно только  
сообща с Санкт-Петербургом  
и пообещал, что к этому вопро- 
су регион обязательно вернёт- 
ся в следующем году.
Рязанов Александр («Единая 
Россия»), в свою очередь, пред- 
ложил исчислять тариф по объ- 
ёму производимого мусора.
— Можно пойти от объёма, но 
там, где договор будет заклю-
чать ТСЖ, — ответил губерна- 
тор.
Александра Русских и Татьяну  
Бездетко (оба — «Единая Рос-
сия»), как и всех гатчинцев, вол- 
новала судьба полигона «Но-
вый Свет — Эко».
— Не могу гарантировать вам 
сроки, когда этот полигон вста- 
нет на рекультивацию, — чест- 
но признался губернатор. —  
На сегодняшний день у него 
действующая федеральная ли- 
цензия, решение о рекульти-
вации должно быть принято  
на федеральном уровне. А при- 
нято оно будет только тогда, 
когда мы докажем, что способ- 
ны утилизировать твёрдые ком- 
мунальные отходы в иные мес- 
та. Это случится, когда зара- 
ботают новые мусороперера- 
батывающие заводы. В этом 

смысле меня удивляют экоак- 
тивисты, которые выступают 
и против действующих поли-
гонов, и против строительст- 
ва новых мусороперерабаты- 
вающих заводов. А куда в та-
ком случае везти мусор — в со- 
седнюю канаву? Росприроднад- 
зор исходит из принципа при-
чинения наименьшего зла, и  
наименьшим злом сегодня для  
природы является свозить му- 
сор на полигон «Новый Свет —  
Эко».
Иван Апостолевский (КПРФ) 
напомнил про обещание ком-
пенсации за раздельный сбор 
мусора.
— До недавнего времени реги- 
ональный оператор отрицатель- 
но отвечал на это предложение,  
так как это было убыточное ме- 
роприятие, — последовал от-
вет губернатора. — Но объёмы  
собираемого раздельного му-
сора уже увеличились в два ра- 
за. Когда мы увидим прибыль 
или, по крайней мере, отсут-
ствие убыточности, тогда вер-
нёмся к разговору о стимули-
ровании, но только там, где 
ТСЖ полностью перешло на 
раздельный сбор мусора.

Пресс-служба 
ЗакС Ленобласти

транспорта. Проект реализо-
ван совместно с комитетом эко- 
номического развития и инвес- 
тиционной деятельности Ле-
нинградской области и ПАО 
«Россети Ленэнерго».
«Жители Ленинградской об- 
ласти и Санкт-Петербурга всё  
чаще пересаживаются на элек- 
тромобили, в регионе растёт  
количество автотуристов и со- 
храняется высокий транзит- 

ный межрегиональный поток,  
поэтому для нас особенно важ- 
но обеспечить качественную  
транспортную инфраструкту- 
ру. Передвижение по Леноблас- 
ти на электромобиле должно  
быть комфортным: речь не толь- 
ко о наличии зарядной стан-
ции, но и о создании необходи- 
мой инфраструктуры во вре-
мя ожидания — как раз такая  
возможность есть на действу- 
ющих АЗС. Мы планируем про- 
должить проект, и за три года 
создать 68 быстрых электро-
зарядных станций», — сказал  
заместитель председателя пра- 
вительства Ленинградской об- 
ласти — председатель комите- 
та экономического развития 
и инвестиционной деятельнос- 
ти Дмитрий Ялов.
Ленинградская область вош- 
ла в число пилотных регионов 
федерального проекта по соз-
данию зарядной инфраструк-
туры для электротранспорт-
ных средств до 2024 года. За 
год при поддержке федераль-
ного бюджета на территории 
региона созданы 30 быстрых  
зарядных станций в 9 районах  
Ленинградской области, из них  
14 объектов — во Всеволож-
ском районе. Они размещены 
на автомобильных дорогах в  
зонах придорожного сервиса  

или на автозаправочных стан- 
циях, а также в городской чер- 
те на парковочных пространст- 
вах у крупных торговых ком-
плексов, туристических объ-
ектов.
Также в 2022 году в проекте 
участвовали пять инвесторов: 
самая крупная сеть у «Иви Со- 
люшенс», ряд объектов открыт  
компаниями «E-вей», «Ситро-
никс», Балтийская сеть ЭЗС, 
ТЦ «Восток».
Для поддержки проекта реги- 
он предоставляет бюджетные  
субсидии компаниям на ком-
пенсацию затрат: 60 % на соз- 
дание объектов зарядной ин-
фраструктуры и 30 % на расхо-
ды по технологическому при- 
соединению. 
Кроме того, в Ленобласти пре- 
дусматривается создание пар- 
ковочных мест для электромо- 
билей на муниципальных и об- 
щественных парковках, а для 
стимулирования перехода на 
электротранспорт жителей до  
31 декабря 2023 года продлена  
мера по обнулению автотран- 
спортного налога для владель- 
цев транспортных средств с 
электродвигателями.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области


